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民意建言

評
樓市低迷，從港

府拍賣土地可見一
斑。日前啟德發展區一塊鄰近港鐵宋皇臺
站的住宅地皮，以53.5億元拍賣售出，每
呎樓面地價僅為5392元。相比2019年6月
招標出售的另一塊地皮，樓面地價高達
19636元，誇張地大跌了72.4%；也比2013
年 6 月份出售的啟德第一塊地皮，樓面地
價每呎 5428 元還要低，地價已經重返 10
年前。此外，長實去年12月份投到的毗鄰
地皮，每呎樓面地價為6138元，當時的低
價曾引起外界議論，可是這次售價又再低
了12%，真是低處未算低。

地產商其實很審慎
投得此次地皮的發展商信和集團副主席

黃永光指出，地皮為優質地段，鄰近港鐵
站，貫通港九新界各區及高鐵各站，位置
又處於名校網，與啟德地下購物街相連
等，他開心地說將投資興建優質住宅物
業。雖然黃永光表示對香港地產前景充滿
信心，但仍然看得出他們對後市持有審慎
態度，此次出價回到10年前，而且是聯合
4 家財團共同合作發展，一起分擔投資風
險。外界對如此低的地價感到嘩然，其實
已經是出價最高的了，因為還有 5 家財團
的入標價更低，當中包括一向較為進取的
恒地、會德豐、南豐等財團。

香港的經濟環境不景氣，加上利率居高
不下，樓股市場量價齊跌，尤以樓市更為
低迷，地產商賣樓需要大幅減價兩至三
成，才有若干買家願意承接，因此投地轉
趨保守和審慎，地皮拍賣出現流標變得屢
見不鮮。這次難得還有人肯出價競標，差
不多到達估價港府就會拍板，況且庫房也
需要有收入。

中央支持香港國際金融中心地位
面對今天錯綜複雜的政經局面，香港如

何保持國際金融中心地位？聽聽中央領
導人怎麼講吧，國務院副總理丁薛祥在
「一帶一路」高峰論壇上以視像方式發

表主題演講，強調中央支持香港長期保
持 獨 特 地 位 和 優 勢 ， 鞏 固 國 際 金 融 中
心、航運、貿易中心地位，維護自由開
放 、 規 範 的 營 商 環 境 ， 保 持 普 通 法 制
度，拓展暢通便捷的國際聯繫，在共建
「一帶一路」中發揮更為重要的功能。

中央對港的政策始終沒有變，在內部政
治穩定之下，仍然要以經濟掛帥，加強
國際金融中心建設、打造國際創新科技
中心、做好國際超級聯繫人角色、招募
大型企業、招攬優秀人才、招商引資、
做大IPO和激活股市等，都是未來港府應
該重視的工作。

至於樓市，未來一段時間仍然會處於低

潮狀態，這是沒辦法改變的事實。大家唯
有付出多一點耐性，等到香港的國際金融
中心地位更鞏固和提升，經濟市場得以真
正復蘇之時，就會帶動樓市向好的方向發
展，現在只能跟隨市場走勢。樓價今年仍
然向下，既然地價回到10年前，樓價也可
以回到當年，我們不妨看看 10 年前（即
2013年）的樓價，再想想這個跌幅是否合
理，有沒有首置者肯入市？

樓價可以重回當年
10 年前的中原城市樓價指數（CCL）大

約是 120 點，如果要跌到 10 年前，以今天
的指數161點計算，還需要下跌25%左右；
再與高峰期的 191 點比較，總共需要跌
37%。也許這個120點會是一個見底信號，
10年前的樓價，是今天地產商投地的預期
售價，也符合港府及首置者的期望，樓價
將如預測般慢慢下跌。

筆者相信，今後地產商將會以此啟德地
價作為投標準則，港府也會接受此等出
價，而市場也將承認這個價格。未來樓市
的走勢，地產商新樓繼續減價促銷，二手
樓業主沒有選擇餘地唯有跟隨，今年、明
年甚至後年樓價仍有機會下跌兩成或以
上。到時將會是首置者入市良機，而聰明
的你，也會根據個人實際需要作出買賣選
擇。

9 月 13 日至 14 日，
由香港特區政府、香

港貿易發展局共同主辦的第八屆 「一帶一
路」高峰論壇在香港舉辦，取得圓滿成功。
該論壇秉承高規格、高質量、高水平的傳
統，獲國家領導人和主要官員、共建地區的
政府領導及企業翹楚參與，共同探索 「一帶
一路」商機。今年是 「一帶一路」倡議十周
年，此次亦是疫情復常後首次以全實體形式
舉行，如此之多來自世界各地的重量級嘉賓
出席論壇，說明對香港重要地位和角色的高
度認可，意義重大，這是香港認清自身優
勢、不斷謀取更大發展的重要契機。

「一帶一路」倡議旨在推動共建各個國家
和地區實現經濟政策協調，促進經濟要素有
序自由流動、資源高效配置和市場深度融
合，共同打造開放、包容、均衡、普惠的區
域經濟合作架構，該倡議也為香港帶來無限
機遇。當中大量的項目需要資金支持，香港
作為亞洲最重要的金融樞紐之一，能夠提供

多元化的金融服務和專業的投資管理，吸引
了更多投資者和資金流入。此外， 「一帶一
路」倡議鼓勵共建國家間的貿易合作和互聯
互通，香港作為連接中國內地與國際市場的
重要節點，成為了區域內貿易和物流的重要
樞紐，通過提供高效便捷的物流服務，為
「一帶一路」項目的貨物運輸和貿易往來提

供了保障。這十年間在 「一帶一路」倡議
下，香港通過其獨特的地理位置、成熟的金
融體系、高效的物流網絡、專業的服務能力
以及人才培養基地，吸引了大量的國際投資
和商業機會，得到高質發展。

港青為「一帶一路」注入新活力
未來幾年，香港將進入機遇和挑戰並存的

時期，面對全球經濟不穩定、政治風險和貿
易保護主義等因素的影響，我們必須要緊抓
「一帶一路」建設帶來的重大發展機會，與

其他參與 「一帶一路」倡議的國家和地區進
行更緊密的合作，加強信息交流和互信，以

實現更深層次的互利共贏。特別是香港的年
輕人，在這當中更是大有可為，參與共建是
香港青年實現自身發展、解決向上流動問題
的良好突破口。此次高峰論壇首次特設 「青
年專章」，旨在讓青年人交流溝通，可見特
區政府對香港青年的重視與期望。創科是未
來的發展所在，香港作為國際金融中心和科
技創新樞紐，擁有世界一流的科研機構和創
業生態系統，香港青年應積極參與到 「一帶
一路」的科技合作項目中，研發具有國際競
爭力的創新產品和技術，推動技術轉移和產
業升級。並借助這一機遇，結合香港本地資
源和市場需求，開展跨境電商、智慧城市等
創業項目，拓展市場並實現長遠發展。

香港青年的創新與合作將為 「一帶一路」
倡議注入新的活力，為構建更加包容、互利
共贏的未來貢獻力量。此外， 「一帶一路」
倡議不僅僅是經濟合作，還強調人文交流和
社會服務。香港青年可以通過參與 「一帶一
路」的人文交流項目或教育類、義工類的工
作，加深與 「一帶一路」國家的友誼和了
解，推動文化交流和民間合作，對外說好中
國故事和香港故事，實現 「民心相通」，亦
提升港青自身的社會責任感和國際影響力。

正如行政長官李家超在開幕式致辭時所表
示：香港是進入 「一帶一路」的 「超級高速
公路」。香港將繼續發揮其獨特的優勢，積
極參與 「一帶一路」倡議的建設和合作，為
促進地區的經濟繁榮和共同發展作出更大的
貢獻。同時香港也必將不斷提升自身的競爭
力，拓寬發展領域，以更好地適應和應對不
斷變化的國際環境，實現更長期的繁榮發
展。

香港一些地區有被稱為所謂
「天光墟」的 「漁墟」，或予不

少人 「走鬼檔」的印象，然而這些 「漁墟」的出現其實
是由於法例的不完善及社會需求等歷史原因而來。

自港英年代起政府的積極不干預開始，香港漁業政策
一直出現不少缺失及漏洞，導致部分汽油舷外機小型漁
船無法進入部分地區避風塘內的魚類批發市場，有關情
況至今也沒有得到解決和得到政府的正視，而上述 「漁
墟」則無奈地成為這些漁船近乎唯一的銷售渠道。即使
部分漁船能夠進入魚類批發市場銷售，然而以個體戶為
主的漁民大多議價能力甚低，更經常被 「食價」，也導
致他們為求保持生計只有謀求其他銷售渠道。

同時這些 「漁墟」的地理位置對部分地區的居民而言
相對方便，即使政府後來逐步營建公共街市，然而可能
由於靠海，水產總會比較新鮮，而且價格相宜，自然是
需求甚殷，存續至今。

由此可見， 「漁墟」問題並非單純是由於一群小販突
然出現在某處進行非法擺賣而致，而是長久以來的歷史
問題、民生需求，以及漁業政策不完整所導致的矛盾混

合體。面對可能是長達一至兩代人的民生及行業訴求，
與其要求取締，不如實事求是推出政策措施直面問題癥
結，緩解民生需求，並尋求平衡。當中包括︰讓汽油舷
外機小型漁船可進入避風塘；研究在部分便利市民的地
區，推出在特定時間才開市的墟市作為試點，例如可以
是季節性的，特定節日，或內地南海開漁為主題的特別
墟市，嘗試就歷史問題探索共贏方案。

推出特定「漁墟」解決歷史問題
立法會議員 何俊賢

广州市荔湾区人民政府关于征收国有土地上房屋的决定
荔府征房〔2023〕7 号

根据《国有土地上房屋征收与补偿条例》（国务院令第 590 号）的有关规定，广州市荔湾
区人民政府决定征收聚龙湾片区项目启动区 AF0212045 地块国有土地上房屋，具体如下：

一、征收范围：按《建设用地规划红线图》（穗规划资源业务函〔2023〕8708 号）确定（详
见附件 1）。

二、征收房屋地点：
芳村大道东：146 号 1 栋。
上述范围内的房屋被依法征收，国有土地使用权同时收回。如有遗漏，以本项目用地规划

红线为准。
三、征收实施单位：广州市荔湾区白鹅潭开发建设中心
四、征收补偿方案：（详见附件 2）。
五、房屋征收范围确定后，不得在房屋征收范围内实施新建、扩建、改建房屋和改变房屋

用途等不当增加补偿费用的行为；违反规定实施的，不予补偿。
六、被征收房屋所有权人签订征收补偿协议的签约期限为 2023 年 9 月 12 日起至 2023 年 11

月 10 日。签约期限届满，被征收房屋所有权人不明确或达不成协议的处理办法：由广州市荔
湾区人民政府按照征收补偿方案规定的标准作出补偿决定。被征收房屋所有权人及使用人在
补偿决定规定的搬迁期限内仍不搬迁的，广州市荔湾区人民政府将依法申请人民法院强制执
行。

七、被征收人对本决定不服的，可以在本决定公告之日起 60 天内依法向广州市人民政府申
请行政复议，也可以在本决定公告之日起6个月内依法向广州铁路运输中级法院提起行政诉讼。

八、相关资料可以向征收实施单位索取。
九、经查，该范围内无历史文化建筑，无不可移动文物。
征收实施单位地址：广州市荔湾区芳村大道东 110 号（聚龙湾片区旧城改造项目现场办公室）
联系电话：020-81618464
联系人：黄先生
特此公告。
附件：1. 《建设用地规划红线图》（穗规划资源业务函〔2023〕8708 号）
           2．聚龙湾片区项目启动区 AF0212045 地块国有土地上房屋征收补偿方案

                                  广州市荔湾区人民政府
                             查询网址：http://www.lw.gov.cn.

2023 年 9 月 12 日

广州市荔湾区人民政府关于征收国有土地上房屋的决定
荔府征房〔2023〕8 号

根据《国有土地上房屋征收与补偿条例》（国务院令第 590 号）的有关规定，广州市荔湾
区人民政府决定征收聚龙湾片区项目启动区 AF0212051 地块国有土地上房屋，具体如下：

一、征收范围：按《广州市建设用地规划条件》（穗规划资源业务函〔2023〕8707 号）确定（详
见附件 1）。

二、征收房屋地点：
芳村大道东 136 号、芳村大道东 138 号、芳村大道东 140 号、芳村大道东 142 号、芳村大

道东 144 号、芳村大道东 148 号、芳村大道东 150 号、芳村大道东 152 号、芳村大道东 154 号、
芳村大道东 156 号。

上述范围内的房屋被依法征收，国有土地使用权同时收回。如有遗漏，以本项目用地规划
红线为准。

三、征收实施单位：广州市荔湾区白鹅潭开发建设中心
四、征收补偿方案：（详见附件 2）。
五、房屋征收范围确定后，不得在房屋征收范围内实施新建、扩建、改建房屋和改变房屋

用途等不当增加补偿费用的行为；违反规定实施的，不予补偿。
六、被征收房屋所有权人签订征收补偿协议的签约期限为 2023 年 9 月 15 日起至 2023 年 11

月 14 日。签约期限届满，被征收房屋所有权人不明确或达不成协议的处理办法：由广州市荔
湾区人民政府按照征收补偿方案规定的标准作出补偿决定。被征收房屋所有权人及使用人在
补偿决定规定的搬迁期限内仍不搬迁的，广州市荔湾区人民政府将依法申请人民法院强制执
行。

七、被征收人对本决定不服的，可以在本决定公告之日起 60 天内依法向广州市人民政府申
请行政复议，也可以在本决定公告之日起6个月内依法向广州铁路运输中级法院提起行政诉讼。

八、相关资料可以向征收实施单位索取。
九、经查，该范围内无不可移动文物。
征收实施单位地址：广州市荔湾区芳村大道东 110 号（聚龙湾片区旧城改造项目现场办公室）
联系电话：020-81618464
联系人：陆先生
特此公告。
附件：1. 《广州市建设用地规划条件》（穗规划资源业务函〔2023〕8707 号）
           2．聚龙湾片区项目启动区 AF0212051 地块国有土地上房屋征收补偿方案

                               广州市荔湾区人民政府
                        查询网址：http://www.lw.gov.cn.

                               2023 年 9 月 15 日
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香港商報評論員 蘇信

正在準備施政報告的行政長官李
家超，近期頻密落區與街坊會面和
交流。昨又連跑多場，探訪房
戶、視察衛生 「黑點」、上茶樓與

茶客聊天等，既觀施政成效看看有什麼
可改善的空間，更細聽各方意見建議，了解

市民的生活和需求。
民生無小事，枝葉總關情。讓市民滿意，有更多獲

得感、幸福感，是政府施政最重要目標，也是應有之
義。 「傾聽民聲」則是關鍵，是解決為政得失，做到
「民有所呼、我有所應」的前提。從李家超落區與市

民互動來看，現場氣氛熱烈，交流坦誠，所觸及的議
題均為民生關切。施政報告充分吸納意見，相信有助
政策更加貼地，積極有效為民生、拼經濟、做實事。

現屆政府上任以來，一直努力解決不同民生問題，
制定適切的政策措施，例如成立專門小組跟進房屋、
土地、貧困、衛生環境等重點議題，這些工作都具有
針對性，並取得了不俗的實際成果。例如去年8月開
展 「打擊衛生黑點計劃」，已打擊700多個衛生黑點
和加強清潔4000多個公共地方，環境衛生和市容得
以改善。社協的一項最新調查顯示，有六成多受訪者
認為政府扶貧工作的表現好、近六成人認為土地及房
屋供應的表現好。市民之所以給予認同和肯定，說明
看到了政府在 「為民生」方面是想做事且做成事的，
也印證了政府在施政上確實重視和回應了民意。

李家超對於社情民情的重視毋庸置疑，繼15日到
訪荃灣區，聽取當區居民的建議並探望長者後，昨天
一早又到達元朗，聯同多名局長展開落區行程，首站
先探訪住在房的一家四口，了解住屋環境，又到街
市與大批市民近距離見面，並聽取有關 「打擊衛生黑
點計劃」在元朗新街街市成效的匯報，這無疑有助掌
握地區及基層第一手資料，準確把握社會脈搏。

官員落區就是為了看到問題、看準問題，並有效解
決大大小小的問題，讓市民安居樂業。不難看到，退
休安老、環境衛生、土地房屋、扶助弱勢、醫療社福
等一直最為市民所關切，需要政府繼續鞏固過去已落
實的政策成效，並不斷優化提升，將政策做深做廣，
定好優次，以滿足民生的更高要求。當中尤以為市民
提供適切住所是重中之重，李家超落區後在社交平台
發文，介紹自己與房戶孩童交流的感受，指在去年
的施政報告中提出興建 「簡約公屋」，縮短公屋輪候
時間，並設立 「在未來5年興建約3萬個簡約公屋單
位」的目標，增加基層 「房」戶上樓的機會，希望
在房屋問題的解決上做到 「加快、加深、做廣」，確
保市民 「有瓦遮頭」。面對民生痛點，鎖定要求，把
市民的期盼作施政最大追求，正是開展諮詢活動意義
所在。政府須更好思考如何雷厲風行，抓實見效，效
率再高一些，幫助基層家庭改善生活環境再提速。

香港正處由治及興之際，市民對政府施政的要求更
高。改善民生沒有最好，只有更好；沒有完成時，只
有進行時。李家超及管治團隊注重多多聽取各界不同
意見，將市民訴求銘記在心，希望在施政報告中體現
出來，並以更果敢的魄力、更有效的舉措破難而進，
繼續發展經濟，改善民生，讓大眾感受到幸福和希
望。
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